
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

会報第 1３号 

2016 年 2 月 24日発行 

発行人・橋本文重  

 

27.9.30 プラザノースの研修会 

9.17 グランドゴルフ大会 

27.10.21 演芸発表会 

27.12.2 相模湖方面バス旅行 

27.11.18 上野公園ウオーキング大会 

28.1.13 パレスホテルの新年会 
１ 

27.9.17 グラウンドゴルフ大会 

27.11.26 ゴルフ大会 

校友会行事  
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■私のふるさと   橋本 文重 （8 班） 

私のふるさとは市町村合併後の深谷市ですが、私が生まれた頃は大里郡豊里村（とよさとむら）でした。県北

に位置し２Kｍほど行くと利根川になります。この利根川で群馬県との県境になります。昔の利根川は氾濫を

繰り返し、川筋が何回も変わっています。そのため、埼玉県側にも群馬県の一部が入り込んでいる地域です。

豊里村の前は八基村（やつもとむら）と言っていました。後で出てきますが、渋沢栄一が生まれた血洗島村（ち

あらいしまむら）をはじめ、８つの村が合併して明治時代に八基村ができたそうです。昭和になってから豊里

村になったわけで、その後深谷市になったため、地元では八基が馴染みのある名前です。私が入った小学校は

豊里西小でしたが、今は昔と同じ八基小になっています。この地域は関東平野のほぼ真ん中にあり、北に赤城

山、榛名山、妙義山が見え、西に秩父が見える見渡す限りの田園地帯です。土は肥沃で、農作物はなんでも出

来、特にお馴染のネギ、ホウレンソウ、大和芋は特に有名です。近郊農業地域に指定されていますが、今農家

は高齢化、後継者難で大変な状況です。農家の子供はやはり安定収入の道を選ぶので、耕作放棄地が増えつつ

あるということです。関東のカラッ風と言われる赤城おろしが冬は吹き、大変寒かったのを憶えています。私

のふるさとで有名なのは、明治の実業家、近代産業の父と言われる渋沢栄一の生まれた所であるということで

す。私の家から２～３００m の所にある血洗島に生まれました。島の名前も、利根川の流れにより各地に中

州ができたため、島とか瀬という所が多いためです。名前がおどろおどろしいですが、由来も色々な説があり

ます。むかし八幡太郎義家が利根川岸の戦いで手を切り落とされ、その血を洗った村なので「血洗島」その近

くに「手計村（てばかむら）」がありますが、これはその手を葬った所からの由来だそうです。生家は裕福な

半農半商で、養蚕も広くやっていました。この地域は養蚕が盛んで、私も小さい頃カイコに桑の葉をあげたり

しました。養蚕は中２階で行い場所を取るため、昔は大きな家でやっていました。渋沢栄一の雅号は青
せい

淵
えん

と言

いますが、これは近くに池が２つありそれぞれ上の淵、下の淵と呼んでいたのを取ったそうです。私もこの池

で魚を取った記憶があります。今は埋め立てられて何もありませんが、２年ほど前に市が青淵公園と命名して

りっぱな公園を作り、その業績をたたえています。今話題の富岡製糸場も生糸輸出のために立ち上げましたし、

深谷駅のレンガ駅舎（ミニ東京駅）のレンガ工場も日本で最初にこの近くに作りました。深谷の駅前はすっか

り変わってしまいましたが、実家の周りはほとんど変わっていません。小、中学の同級会が５年毎に行われま

すが、久しぶりに会うと昔の名前でいつのまにか呼んでいます。この感覚は何ともいえず心地よいものです。

この会も年齢的に見ても、もう少し期間を短くしたらという意見もあるそうです。私としてもできる限り参加

しようと思っています。                   （次回は６班 坂本さんにお願いします。） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

寄稿コーナー  

深谷駅北口の渋沢栄一の銅像 深谷駅の煉瓦駅舎 
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■秋の上野公園界隈散策記   渡辺 栄雄（10 班） 

秋たけなわの 11 月 18 日、昨日から雨の予報ばかりで覚悟して家を出たが、上野駅に着いた午前 9 時頃に

は日が射し少し蒸し暑いがウォーキング日和となりました。結局夕方まで雨は降らず、参加者の日頃の心掛

けの良さがこの天気を呼んだのですね。1８７名の参加者は 16 班に分かれて各班それぞれ地元のボランテ

ィアガイドさんの引率で約 2 時間、東京都文化会館北の集合場所をスタートして東京都美術館迄を歩いた。

私は 10 班に入らせて貰いガイドの竜さんの案内で回った。7 年間のガイド経験と言う竜さんの流暢な日本

語による蘊蓄
うんちく

を傾けた説明は面白かった。上野東照宮（参道脇の灯籠は各大名が競って寄進したもので、途

中の階段を境に従 4 位下と上と言うように位で区分されている。）→五重の塔（３度に亘る焼失にも関わら

ず土井利勝は忠誠心を表すため建て直した。）→ボードワン博士像（上野を公園にと時の政府に進言したオ

ランダ人）→芸大の前身･奏楽堂（国会議事堂の形をした地下鉄駅の遺構）→徳川霊廟→合格の首大仏(落ち

ない大仏)→清水観音寺→西郷隆盛像→野口英世像→国立西洋美術館→東京都美術館等と回った。それぞれ

の歴史を織り混ぜた説明は殆どが始めて聞くことばかりで目から鱗のひとときだった。上野界隈をこんなに

楽しくしかも体系的に学べたのは今回の企画のおかげです。緻密な計画と運営をして頂き、楽しい散策に仕

上げて頂いたウォーキング部各位に感謝します。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

■橘内 秀子 （４班） 

私はシニア大学に入学していろいろなクラブで楽しい体験させていただきました。また、沢山の方たちのふれあ

い、おしゃべりも楽しいです。先日クラブでお話させていただいたんですが、いつも聞いたそばから忘れるので

すが、その時の話は心に深く残りました。「主人はいてくれるだけでいい」という話にすごく驚きました。そし

てうらやましいと思いました。自分の人生を振り返ってみて考えてしまいました。親の介護で晩年のころ、いつ

もの電話で夜9時過ぎにすぐにきてくれといわれ、明日行くと話してるとき、お酒を飲んでた夫が、「いかなき

ゃだめだ」と言われてタクシーをよんで夫とかけつけました。トイレのタンクから水が流れっぱなしで気が動転

している両親の姿をみてきてよかったと思いました。来なかったら後で後悔するところでした。夫に感謝です。

やはり感謝がぴったりです。感謝といえば孫で3歳の子がセールで買った かえるの野球帽をかぶるたびに「バ

バに買ってもらったんだ」とかならず言ってました。なんなんでしょう。ありがとうということか、自分をふり

かえってみると感謝、ありがとうと言ってるか考えてしまいます。これからはさらにありがとう、感謝を忘れず

に、シニア大学11期のみなさんにありがとう。感謝です。    （次回は7班 坂本啓子さんにお願いします。） 

 

 

11 期校友会もこの 3 月で丸 3 年が経過しますが、大宮校協議会幹事校として昨秋の演芸発表会は成功裡に

終わりました。ウォーキング大会が 187 名、バス旅行も 157 名の参加を得て大いに盛り上がりました。明

けて11期の新年会もパレスホテルに於いて67名の会員と童謡の田中先生に出席頂き大変楽しい一時をすご

みんなにリレー  

校友会情報  
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しました。2 月 10 日のボーリング大会も 4４名の参加者が有り、本日の研修会も素晴らしい勉強会となり残

るは3月23日総会のみとなりました。新年度の会員は89名となりますが絆を大切に宜しくお願い致します。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

■編集後記 

立春も過ぎ春が待たれる季節となりました。大宮校11期校友会も自主運営に移行して早3年が過ぎようとしてい

ます。会員の皆様の御協力によりお陰様で会報「軌跡」13号を発行する事が出来ました。御礼申し上げます。今年

度は3月で終了し4月からは28年度として新しい事業計画の下、盛沢山の計画が有り新役員の候補者もあらか

た決まっている様です。これからも11期のホームページとメール通信を活用して頂きシニアライフを満喫して頂

ければと思います。どうぞ28年度も宜しくお願い致します。            編集責任者・高橋 紀元 

 

  
  編集・発行 シニアユニバーシティ大宮校 11 期校友会 広報部  

ホームページ  http://senior11omiya.j imdo.com/  大宮 11 期で検索 

又は  http://su-omiya-kyougikai . j imdo.com/  シニア大宮校協議会で検索 

 

 

 

 

■史跡めぐりクラブ 

12 月 17 日（木）、新座駅に降り立った史跡めぐり

クラブの 26 名はガイドさんの案内で野火止用水

を歩き、用水の変遷、緑道沿いの植物などの説明を

聞き、桜や紫陽花の時期もよいと思いました。途中、

残っていた紅葉を愛でて、平林寺に入りました。境

内は紅葉の時期をすぎていましたが、山門、仏殿、

建物や松平信綱墓の説明をうけました。途中でにわ

か雨に会いながら、予定の時刻にガイドは終了しま

した。その後、平林寺をでて近くの食堂で昼食をと

り、ふるさと新座 

館に寄り、農産物 

を買いもとめ大宮 

に戻りました。 

 

 

■ウォーキングクラブ 

１月 6 日（水）与野七福神を歩きました。与野（中

央区）は鎌倉街道（与野本町通り）に発達した古い

街。文化・文政期（1803 年～1830 年）には大

宮宿・浦和宿より家数が多かったそうです。当日は

生憎の曇り空。でも今年の 

開運・諸願成就・健康増進 

を七福神にお願いしてき 

ました。次回は 3 月 2 日 

（水）に「府中市郷土の森 

と武蔵國府中の歴史」を歩 

き、サントリー武蔵野工場 

を見学する予定です。 

 

■パソコンクラブ 

３月までは「ワードで楽しむ季節のイラスト」を学

習します。１月２７日にはきれいな「紅葉」を作り

ました。４月からは新たな教材を使いワードドリル

を学習予定です。３月以降の日程は次の通りです。 

３月９日（水）、３月３０日（水）、４月１３日（水）、

４月２７日（水）、９:３０～１１:３０です。 

 

 

 

 

クラブ活動 報告コーナー 

■童謡クラブ 

当初元気に声を出すことをモットーに田中先生に発

声練習を教わっていましたが、段々欲が出て昨年行わ

れた協議会演芸発表会、今年の新年会等で発表する機

会を得ました。これからも美声を披露する機会を狙っ

て日々練習している元気な若作りの童謡クラブです。 

 

 

http://senior11omiya.jimdo.com/
http://su-omiya-kyougikai.jimdo.com/

